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2 INTERVIEW

«Pas encore assez de tension sur le marche»
Walter Steinmann tire le bilan d'une annee «energetique». Le directeur de l'Office federal de l'energie OFEN esquisse aussi les activites

essentielles pour 2010, anniversaire rond pour l'OFEN.

Walter Steinmann, l'annee 2009 a inaugure

une nouvelle ere pour l'economie electrique
suisse. Quel regard portez-vous sur le debut
de l'ouverture du marche?

Au plan technique, nous avons rapide-
ment atteint un bon niveau et reussi sans

Probleme le passage ä la nouvelle ere Des

problemes sont survenus dans la communication,

notamment de la part de l'industrie
de l'electricite, ainsi que lors des adaptations
de l'ordonnance sur l'approvisionnement en

electricite qu'il a fallu parachever en toute
hate ä la derniere minute, c'est-ä-dire en

decembre 2008 II en est resulte des

incertitudes chez les consommateurs A present,
la Commission de l'electricite (ElCom) a pris
ses premieres decisions qui montrent la voie
ä suivre, meme si eile sera longue, car ces

decisions doivent encore faire l'objet d'une
verification juridique C'est un fait qu'aucun

pays n'a instaure un nouveau regime pour
le marche de l'electricite sans rencontrer

quelques difficulty Les maladies de jeu-
nesse sont inevitables II s'agit d'adaptations,

nous tous devons apprendre ä nous adapter
ä la nouvelle reglementation du marche

Les prix de l'electricite sont sujets ä contro-

verse. Suite ä la crise economique, la branche

gourmande en energie denonce le dysfonc-
tionnement du marche de l'electricite et met
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en garde contre une diminution des places
de travail due aux augmentations des prix du

courant. Que repondez-vous ä ces milieux?
II faut savoir qu'un marche ne debouche pas

toujours sur une baisse de prix, c'est un jeu
de l'offre et de la demande Sur ce marche,

les consommateurs et les producteurs
doivent maintenant acquerir de I'experience

pour mieux utiliser les opportunity Les

anciennes structures monopolistiques sont

depassees Les consommateurs, les gros y

compris, reclament leurs droits et un

dialogue Au vu des experiences realisees au

cours de cette premiere etape, il apparaft que
les objectifs vises par l'ouverture du marche

n'ont pas encore ete atteints ä cejour, ä

savoir la mise en place d'un approvisionnement
en electricite concurrentiel et sur, avec des

prix transparents II n'y a pas encore assez de

tension sur le marche

Le Conseil federal a dejä mis en chantier une
revision de la loi sur l'approvisionnement en

electricite. Quels sont selon vous les points
faibles de la legislation en vigueur?
Nous devons d'abord voir ce qui se passe avec

les coüts et la regulation du reseau Nous

souhaitons remplacer la tarification actuelle

basee sur les coüts par une reglementation
incitative II convient alors aussi de definir la

qualite des reseaux afin qu'ils ne soient pas

laisses ä l'abandon II faut egalement renfor-

cer l'independance de la Societe nationale du

reseau de transport Swissgrid vis-ä-vis des

autres milieux de l'electricite. S'agissant des

services-systdme (ndlr reserves d'energie

pour garantir la stabilite du reseau), nous

devons voir s'il existe un vrai marche ou s'll

y a lieu d'introduire une obligation d'offre

pour les producteurs II faut finalement que
I'EICom devienne plus agressive et acquiere

davantage de competences Par ailleurs, le

Parlement devra aussi etre regulierement
informe sur le montant et revolution des

redevances et prestations aux collectivity
publiques qui sont un element fixe du prix
de l'electricite

Combien de temps prendra cette revision?

Le travail ne doit pas etre bade Le Conseil

federal a mandate notre Departement pour
qu'il elabore d'ici debut 2011 un projet sou-

mis ä la consultation concernant la revision
de la loi sur l'approvisionnement en electricite

La version revisee de la loi doit entrer en

vigueur en 2014, parallelementä l'ouverture

complete du marche qui permettra aussi aux

menages de choisir librement leur fournis-

seur de courant Cette procedure est sujette

au referendum facultatif Je pense que cette

deuxieme phase ne sera couronnee de succes

que si nous procedons ä certaines optimisations

et si l'industrie suisse de l'electricite

trouve le chemin de l'Europe jusqu'ä cette
date En effet, la securite d'approvisionne-
ment concerne de plus en plus toute
l'Europe, dans laquelle la Suisse n'est pas une lie

Depuis deux ans, la Suisse et I'UE negocient

un accord bilateral sur l'electricite. Quel est

l'avancement des negociations?
Les negociations progressent, mais bien

des details techniques doivent encore etre

regies Le 3e paquet de la liberalisation eu-
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ropeenne a modifie les conditions En 2010,

nous devrons examiner si le mandat actuel

est süffisant pour parvenir effectivement ä

un bon accord ou s'll en faut un autre qui

prenne mieux en compte la nouvelle situation

Nous devrons aussi voir si un accord

peut se concentrer uniquement sur le marche

de I'electricite ou s'll doit faire I'objet d'une

formulation un peu plus large

Que signifie cela concretement?

Concretement, on parle beaucoup des energies

renouvelables et de I'efficacite energe-
tique La aussi nous ne sommes pas une He

Nous ne savons pas, par exemple, si nous

pouvons continuer ä poursuivre nos propres

strategies d'efficacite energetique ou si nous
devons davantage les harmoniser avec celles

de l'UE Ulterieurement, des negociations
sont aussi envisageables dans le domaine du

gaz Ce n'est pas encore defini si cela entrera

dejä dans ce paquet

Concernant la securite d'approvisionne-
ment, les projets de nouvelles centrales
nucleaires provoquent actuellement de vifs
debats politiques. Jusqu'ä present, les

milieux de I'electricite s'efforcent de fixer une

demarche commune. Pourquoi la Confederation

ne prend-elle pas ce dossier en main?
II incombe ä la Confederation d'examiner
les demandes dans le cadre de la procedure
et plus tard de preparer les decisions ä

('intention du Conseil federal, du Parlement et
du peuple II s'agit aujourd'hui de pouvoir
effectuer I'analyse technique des demandes

avec la plus grande liberte et independance

possible II ne nous appartient done pas de

coordonner les demandes des divers re-

querants Cela est de la competence de ces

entreprises et de leurs proprietaires, done

principalement des cantons

La procedure ne va-t-elle pas pätir du fait
que les requerants ne se soient pas encore
entendus sur deux projets?

Actuellement, le retrait d'une demande ne

sert ä rien Ces requetes sont examinees se-

rieusement II faudra environ une annee ä

I'lnspectorat federal de la security des

installations nucleaires (IFSN) pour traiter les

trois demandes en parallele, si bien que les

trois rapports, incluant les prises de position
de la Commission föderale de securite
nucleate (CSN), seront disponibles fin 2010 Le

retrait d'une demande durant cette periode

provoquerait un gain de temps minime, ä

savoir quelques semaines seulement, qui se-

raient quasi insignifiantes par rapport aux 16

annees que dure toute la procedure jusqu'ä

I'hypothetique mise en service d'une centrale

nucleate

Mais la responsabilite de la procedure de

selection des depots en couches geologiques
profondes pour le stockage des dechets ra-
dioactifs incombe dairement ä la Confederation.

Quelles sont les etapes des de ce projet
d'envergure en 2010?

En point de mire se trouvent les resultats de

l'examen des criteres de securite technique

auquel i'lFSN a procede pour les regions

d'implantation potentielles proposees par
la Nagra («Societe cooperative nationale

pour le stockage des dechets radioactifs»)
La Commission de securite nucleate (CSN)

prendra egalement position Une premiere
consultation aura alors lieu aupres des

cantons et des autres organisations impliquees
Dans le meme temps, il Importe que nous

developpions la participation avec les

communes et regions potentielles

Abordons maintenant le sujet de I'efficacite

energetique, pilier central de la politique
energetique suisse. L'annee derniere, les

activites ont ete nombreuses.

Nous avons effectivement fait de grands

progres en matiere d'efficacite energetique
Des 2010, grace ä l'affectation partielle de la

taxe sur le CO2, on disposera de 200 millions

de francs par an destines aux renovations

energetiques et aux energies renouvelables

dans les bätiments Ce montant important
declenchera nombre d'investissements Par

ailleurs, depuis debut 2010, les premieres
dispositions sur I'efficacite energetique s'ap-

pliqueront aux appareils et aux moteurs Je

pense que debut 2011 dejä nous mettrons
d'autres prescriptions d'efficacite en vigueur

Les progres sont plus lents dans d'autres do-

maines. Que faut-il faire pour avancer enfin
dans la mobilite?
Je suis persuade que nous devons avant tout
miser sur I'efficacite energetique et que nous

pouvons continuer avec les systemes de

bonus et les directives visant a reduire les emissions

de CO2 ä l'instar de l'UE lei aussi, les

valeurs cibles de l'UE et un chemin europeen
commun sont pour moi tres importants
Car dans ce domaine egalement, nous ne

sommes pas un cas particular, nous pouvons
atteindre l'objectif et aiguiller le pare
automobile suisse vers des vehicules consommant

moms d'energie

S'agissant des energies renouvelables, la

mise en ceuvre de la retribution ä prix coü-

tant (RPC) du courant vert injecte etait au

centre des discussions en 2009. Que va-t-il

se passer maintenant suite au blocage du

Systeme?

Le Parlement a pris la question en main et

va tenter de diminuer la pression et de
reduire la liste d'attente Cela en mettant d'une

part plus d'argent ä disposition et en veillant

d'autre part ä reduire drastiquement les

retributions pour les differentes technologies,

compte tenu des progres technologiques
realises II est important de debloquer le

Systeme de la RPC Nous donnerons ainsi un

signal fort, aussi en vue d'une votation
eventuelle sur les nouvelles centrales nucleaires,

en demontrant clairement que la Suisse fait

tout ce qui est en son pouvoir en matiere
d'efficacite energetique et d'energies
renouvelables

La deuxieme phase des mesures de stabilisation

a booste les energies renouvelables.

Quelles ont ete les consequences energetiques

et economiques?
Meme si nous n'avons pas encore de chiffres,

nous sommes certains que cela a stimule
la conjoncture Ces mesures ont incite les

gens ä s'interesser davantage aux energies
renouvelables et ä investir davantage dans

ce domaine Ces tendances de meme que
les effets sur la politique et I'economie se

poursuivront egalement en 2010

Ce bilan et la perspective que vous avez

esquissee mettent en evidence revolution
dynamique de ce secteur energetique. Que

signifie cela pour I'OFEN qui fetera ses 80

ans en 2010?

Enormement de choses ont change en 80

ans, mais surtout ces deux ou trois dernieres

annees Les themes cläs sont la liberalisation
du marche de I'electricite, I'efficacite energetique

et la promotion des energies renouvelables.

Mais la gestion des dechets radioactifs

et la securite d'approvisionnement grace

aux grandes centrales suscitent egalement
bien des discussions Le Conseiller federal

Willy Ritschard avait declare que le principal
travail de not re Office etait de compter les

kilowattheures Depuis lors, nous accom-
plissons aussi quelques nouvelles täches qui
nous incombent (rires)

Interview Matthias Kagi

«NOUS AVONS FAIT DE GRANDS PROGRES EN MATIERE D'EFFICACITE ENERGETIQUE.»
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